
价格听证会应是穷人听证会
听证制度

,

曾经给了公众太多的期
待
,

以为它的到来
,

意味着公开、透明和民
主从天而降；以为它的到来

,

就是“想涨
就涨”等公共治理乱象的终结。 然而

,

几
年过去了

,

人们却发现并不是那么回事
儿。尤其是在近年

,

接连传出了听证代表
内定、退休干部成了“下岗职工”等一系
列怪现象。

有鉴于此
,

价格听证会制度要真正
实现经营者与消费者在法律框架内公平
博弈

,

基础制度建设不可或缺。价格听证
的代表主体理应是对价格的变更反应最
敏感、关系最密切的那一部分群众

,

事关
民生的公用产品价格听证会

,

应该是“穷
人听证会”。办好这样的听证会就需要给
老百姓更多的话语权

,

不仅在“听”上做
得毫无瑕疵

,

更要在“取”上下功夫
,

尤其
要多听消费者的声音。 只有这样回应公
众
,

对听证会的质疑才显得有底气。

听证会是政府定价必须走的一个程
序
,

之所以设置这个程序
,

就是为了搭建
一个利益博弈的平台。 而考察一个听证
会是否“作秀”有两个前置条件

,

即首先
要将涨价的详细理由公之于众

,

消除消
费者质疑； 其次要各利益方充分地表达
自己的观点

,

从而为政府定价提供全面
参考。

(

摘自《中国青年报》 作者吴学安
)

广西兴安县某产业园区所有
公司停产日子多，生产日子少，每
逢有领导来视察时， 附近农村的
临时工就会被叫到厂里穿上统一
工作服作戏，领导一走，工人们马
上一哄而散（

11

月
27

日《中国企
业报》）。

产业园区要面子，

没实力又没底子。

领导来了怎么办？

请来一帮戏班子。

欺上瞒下成路子，

活脱一个败家子。

谁在中间得好处？

谁在里头当媒子？

刘道伟漫画李军配诗

网络反腐“兴盛”背后
呼唤制度性的财产公开

网友称深圳龙岗街道南联社区村委主任周伟思估计资产超过
20

亿元。周伟思称是他人故意中伤自己，多少房产自己也不清楚，但
随后又承认

6

套房产属实。 当地展开调查（

11

月
28

日《扬子晚报》）。

网络反腐在最近一段时间似乎迎来了前所未有的高潮， 先是陕
西的“表叔”厅干，接着

10

月份广州市城市管理综合执法局番禺分局
政委蔡彬及其家庭成员名下拥有

21

处房产在一个论坛被晒出，再接
着重庆北碚区区委书记雷政富的不雅视频被曝光。

不否认，通过简单直接的网络曝光效率很高，但同时也确实存在
涉嫌侵犯个人隐私和名誉的问题；不仅如此，网络反腐兴盛的同时，

与之对应的则是制度化的反腐败措施似乎还看不到类似的进步。

其实归根结底，防止和监督腐败没有捷径，网络反腐也不是，必
须对权力进行全方位的监督。 或许正因为其他反腐途径显得作为不
够，才催生了“网络反腐兴盛”的现象。

一起连一起的网络反腐事件，不管背后有什么秘密和阴谋，譬如
官场斗争、 商业利益， 都不改某些官员个人财产远超合法收入的事
实。财产公开才是反贪腐的基础性制度。近年来多起通过网络曝光的
官员贪腐事件，背后都可以显见官员的财产信息太不透明，以至于任
意一点线索和嫌疑，都会招致质疑。 从现实国情考虑，财产公开确实
不像嘴里说说的那么简单，一方面要有决心，另一方面举措应该得当灵
活。香港当年“可以一定程度宽恕”，不就是很好的借鉴吗？ （湖南张燕）

医院巨资扩建该咋建
《南方都市报》载：作为广州天河区

东片首家大型综合性医院， 天河区人民
医院将进行扩建，近

70

万东部居民“看
病难” 或将得以缓解。 天河区为此投资
1.8

个亿，工程完工后，医院总建筑面积
将达

2.3

万平方米。

当下医院的医疗条件， 的确有改善
的必要。社区小医院暂且不提，即便是一
些区级大医院， 就医环境也并不能让公
众满意。 建筑陈旧、 候诊区狭小拥挤不
说， 去医院就诊甚至成为很多患者的痛
苦经历。

但是， 此前曾有一城市医院的扩建
改造，引来诸多争议。 改造后的医院，的
确美轮美奂，宽敞舒适，甚至宛如星级酒
店。 然而公众却对这一扩建结果提出了
是否过于奢侈的质疑。可见，医院升级如
何做到让公众满意， 的确还不是舍得投
入便万事大吉的。

医院升级自然需要不菲的投入，这
些投入首先不应被转化为医院的收费压
力和患者的医疗成本。不仅如此，即便医
院升级所花费的资金均来自公共财政，

那么让每一分钱花得让作为埋单者的公
众心中满意，仍是个必要的前提。 因此，

医院扩建，究竟让钱花在何处，当然就大
有讲究了———究竟是让患者拥有花园、

家园的感觉，还是为豪华而豪华？究竟是
建设更多富裕群体专享的

VIP

病房，还
是让每一位普通患者的病房都配备必要
的设施，并享有温馨的感觉？

医院扩建固然无可厚非，但投入
1.8

亿的扩建计划，究竟怎么建，不妨先有个
共识，也让公众患者参与进来。 （武洁）

新闻： 沈阳市民刘
先生骑车， 顺着和平大
街一路向南行驶， 渐渐
发现脚下的路越来越
“难走”了。原来，自行车
道在这里逐渐变“瘦”，

宽度不足
70

厘米，自行
车只能车头接车尾地排
成一竖排， 市民称之
“微”自行车道。（

11

月
27

日《华商晨报》）

越来越多的人在呼吁“低碳出行”，

在有些国家， 城市自行车道地位甚至超
过汽车道，被封为“王道”。 近几年，我国
自行车道也遍地开花，跟上了国际潮流，

似乎没有自行车道， 你都不好意思说自
己是现代化都市。

自行车道是为了方便出行， 可这缩
水的“王道”，颇有刻意锻炼行人车技的

意味。 交通规划部门也有说
法，要保证交通流量，这是对
交通流量给足了“面子”，自行车
道宽点窄点，你就看着骑吧。

无独有偶， 在西安市未央路，

10

厘米自行车道去年已经亮相，成为世
界之最。 自行车道到底要多宽，不知
道有没有标准，不管有没有，既然让人在
上面骑，心里难道没个数？ 文

/

岳源

养老保险“衔接互认”是一大进步

目前我国并行的三种养老保险制度———城镇职工养老险、城镇
居民养老险、新农保，以后可跨制度“衔接互认”，以保障广大城乡参
保人员的权益。 人力社保部日前公布《城乡养老保险制度衔接暂行
办法

(

征求意见稿
)

》，面向社会征民意。

城镇职工养老险、城镇居民养老险、新农保，可跨制度“衔接互
认”，这种制度创新值得期待。

努力提高民生政策的含金量，是执政为民的一个方向。 这其中，

进一步优化环节，更好地方便大众，与加大政策性补贴同等重要。 从
过去“老死不相往来”，到现在的“衔接互认”，更是一个了不起的进
步。

但也必须看到，目前的征求意见稿，还有一些提升空间。 众所周
知，目前的职保分为统筹和个人账户。 《办法》规定：衔接转换要将个
人账户全部储存额随同转移。 但人社部特别说明，由于三类保险制

度上的差别，职保向新农保或城居保转移，不转移职保统筹基金。 这
是不是意味着职保向新农保或城居保转移时，单位缴纳的统筹部分，

只能“交公粮”。

还有，现在社保关系移转，手续极为烦琐。虽然征求意见稿，已经
考虑到了方便性问题。 比如明确提出，“由参保人员本人向待遇领取
地社会保险经办机构提出养老保险制度衔接的书面申请”， 而审核、

办理、办结的责任，主要由经办机构承担，并且明确了三个环节分别
15

个工作日的要求。但鉴于实际，申请人还有可能疲于奔命。现在很
多地方有服务企业的一站式机构，申请人也应该享受“绿色通道”。既
然现在拿的是同一张卡，就应该发挥社保卡的作用，更好地方便申请
人。

养老保险“衔接互认”是一个好的开始，我们期待相关部门在充
分尊重吸纳民意的基础上，这将一惠民之举真正办好。 （据新华网）
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日前， 在武汉某大学举办的大型招
聘会上， 一家企业前来招聘猪场养殖人
员，要求本科或硕士学历。 遗憾的是，一
直到最后，该岗位都无人问津。 该企业负
责人称，其实招本科或硕士学历人员，是
为经营“智能化猪场”。

依国人的传统观念，读书是与“颜如
玉、黄金屋”挂钩的。 寒窗数载，登科及
第，考取功名，方为正统。 虽说现今不时
兴这些了， 且大学文凭也不似往日那般
供奉于象牙塔顶， 但戴着学士帽硕士帽
去当猪倌，面子上无论如何都拉不下。

其实，以职业定身份贵贱，本就是封
建社会的老皇历。 现代社会，知识与学历
渐成为个人处世的基本要件，却并不铁定
与职业身份必然相关，诚如国外的的士司

机、环卫工同样可能有博士文凭一样。 何
况，如今的养猪同样需要高科技，谁又说
本科硕士就不能养猪呢？

文
/

言者图
/

春鸣

不像话 无人问津

政绩表演


